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СО Х РА Н Я Я  Л У Ч Ш Е Е ,  СО З Д А Ё М  Б У ДУ Щ Е Е !

»
Дмитрий КРЫЛОВ,
генеральный директор 
АО «Архангельский ЦБК»

Уникальный. 
Арктический. Лесной

– Архангельский ЦБК рассматривает 
охрану природы не как обязанность, а 
как осознанную необходимость. Сохра-
нять леса, поддерживать экосистемы, 
воспитывать бережное отношение к 
лесу – проявление ответственности, без 
которой невозможны ни дальнейшее 
развитие, ни качество жизни.

АЦБК строго придерживается взятых
на себя добровольных обязательств 
по сбережению лесов высокой при-
родоохранной ценности, в том числе 
малонарушенных лесных территорий, 
критически важных для климата, обе-
спечивает целостность цепочек поста-
вок древесины из лесов, ответственно 
управляемых компанией. Мы все хотим 
жить на чистой, зелёной планете. От-
крытие ЛССЦ – значимый вклад АЦБК в 
природоохранную деятельность.

9
ЦИФРА

миллионов
сеянцев
в год –

проектная 
мощность 

лесного 
селекционно-

семеноводческого 
центра АЦБК

25 июня в Новодвинске состоялось официальное открытие лесного селекционно-семено-
водческого центра Архангельского ЦБК. Знаковое событие для всего региона, в числе по-
чётных гостей – губернатор и министр природных ресурсов и ЛПК Поморья. Это не только 
технологический прорыв для Архангельской области, но и мощный вклад в стратегию 
экологического обновления. 

Растим 
молодые леса

ЦБК уделяет большое внимание 
вопросам бережного отношения 
к лесным ресурсам. Сегодня ком-
бинат арендует полтора миллиона 

гектаров леса, взяв на себя ответственность по 
уходу и восстановлению лесных культур прак-
тически до возраста спелости. Главная задача 
первого в Арктической зоне семеноводческого 
центра – обеспечить семенами и сеянцами 
собственного производства комбинат и пред-
приятия-партнёры. 

– Философия нашего холдинга состоит в 
том, чтобы каждое дерево, которое мы сру-
били, было восстановлено, более того, чтобы 
были высажены дополнительные единицы, – 
подчеркнул на открытии центра генеральный 
директор АО «Архангельский ЦБК» Дмитрий 
Крылов. – В процессе производственной де-
ятельности мы, разумеется, вносим большой 

вклад в развитие экономики и промышлен-
ности Архангельской области. Однако, кроме 
этого, для нас очень важна социальная и эколо-
гическая ответственность бизнеса. Мы хотим, 
чтобы и в будущем вокруг были зелёные леса 
и чистая природа. 

Площадь центра составляет девять гектаров, 
производственная мощность его первой оче-
реди, которая включает в себя две оборудо-
ванные по последнему слову техники теплицы 
и шесть полей закаливания, – 3,7 миллиона 
сеянцев с закрытой корневой системой в год. 
В дальнейшем здесь планируется выращивать 
до 9 миллионов штук. С такими возможно-
стями можно уверенно говорить не просто о 
посадке деревьев, а о восстановлении мас-
штабных лесополос.

– Архангельский ЦБК вновь подтверждает 
статус активного участника федерального 
проекта «Сохранение лесов» президентского 
нацпроекта «Экологическое благополучие», –
отметил губернатор Архангельской области 

Александр Цыбульский. – Освоение лесов – 
процесс нужный и важный, но их восстанов-
ление также должно вестись планомерно и 
последовательно. И этот новый селекционно-
семеноводческий центр, один из самых совре-
менных в стране, открывает для нас широкие 
перспективы. Отдельно хочу поблагодарить 
Архангельский ЦБК за активное сотрудниче-
ство с НОЦ «Русская Арктика» и Северным 
(Арктическим) федеральным университетом 
имени М.В. Ломоносова. Знаю, что здесь бу-
дут не только выращивать сеянцы, но и вести 
серьёзную научно-исследовательскую работу. 

Окончание на стр. 3
Фото Сергея СЮРИНА

АЦБК: ДЕНЬ ЗА ДНЁМ – В рамках 29-й выставки RosUpack состоялась 
конференция «Индустрия упаковки – 2025. Векторы развития». На этом 
мероприятии выступил председатель комитета Торгово-промышленной 
палаты РФ по предпринимательству в лесном комплексе, советник 
генерального директора АО «Архангельский ЦБК» Николай Кротов

ПОЗИЦИОНИРОВАНИЕ – Архангельский ЦБК в четвёртый раз принял 
Всероссийскую конференцию «Будущее корпоративной книги в корпоративных 
коммуникациях». Чтобы обменяться интересными издательскими практиками, 
на мероприятие собрались около 100 участников со всей страны. На этой 
площадке была озвучена информация о выходе новой юбилейной книги комбината 
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НОВОСТИ ОТРАСЛИ АЦБК: день за днём
Диалог о гофроупаковке 
на RosUpack

36
ЦИФРА

процентов

составляет 
доля бумаги 

и картона 
в общем объёме 

внутрироссийского 
рынка упаковки

В рамках 29-й Международной выставки 
упаковочной индустрии RosUpack, про-
ходившей в Москве, состоялась конфе-
ренция «Индустрия упаковки – 2025. 
Векторы развития». На этом меро-
приятии выступил председатель ко-
митета Торгово-промышленной па-
латы РФ по предпринимательству 
в лесном комплексе, советник ге-
нерального директора АО «Архан-
гельский ЦБК» Николай Кротов.

На древесном 
сырье

ак отметил Николай  Степа-
нович, сегодня доля бумажной 
и картонной упаковки состав-
ляет 36% от общего объёма 

внутреннего рынка, то есть более трети 
упаковочных решений в России базируется 
на древесном сырье. 

По поручению президента Владимира 
Путина Правительство России проводит 
актуализацию Стратегии развития лесного 
комплекса. В неё включаются мероприятия 
и соответствующие целевые показатели по 
целому ряду направлений, в том числе по 
расширению использования низкосортной 
древесины, отходов лесной промышлен-
ности и пеллет.

Николай Кротов подчеркнул, что на 
территории нашей страны сохраняется 
дефицит ряда продуктов целлюлозно-бу-
мажной промышленности отечественного 
производства. Как правило, это специали-
зированные виды бумаг (дизайнерская 
бумага, чековая лента и т. п.) и целлюлозы 
(флафф-целлюлоза). 

Ещё одно направление дополнительного 
потребления низкосортной древесины – 
формирование новых рынков потребления 
товаров, выпускаемых с использованием 
древесной массы и целлюлозы. Перспектив-
ным вектором является замещение целого 
ряда товаров как массового потребления 
(одноразовая посуда, хозяйственные па-
кеты, пищевая тара), так и специализиро-
ванного (строительная отрасль и сельское 
хозяйство). Но при всей многовариант-
ности продуктовой линейки очевидно, что 
основной акцент надо делать на упаковке. 
Органическое происхождение и простота 
утилизации – драйверы спроса на бумаж-
ную упаковку во всём мире.

Предложения 
правительству

– Для увеличения объёмов переработ-
ки низкосортной древесины представ-
ляется целесообразным предложить 
Правительству России отменить ряд 
регуляторных решений, ограничива-
ющих использование низкосортной 
древесины и отходов лесопромышлен-
ного производства (щепы и опилок), 
– отметил в своём докладе Николай 
Степанович. 

В частности, в рамках актуализации 
перечня видов продукции, производство 
которой осуществляется с обязательным 
использованием определённой доли вто-
ричного сырья в её составе (распоряжение 
Правительства РФ от 28 августа 2024 года 
№2330), целесообразно исключить из него 
гофроупаковку.

Представитель Архангельского ЦБК по-
яснил, что предприятия ЦБП уже выполня-
ют функцию утилизаторов низкосортной 
древесины, образующейся как в процессе 

лесозаготовок, так и выполнения меро-
приятий по уходу за лесом. Вовлечение в 
экономический оборот этой части лесного 
сырья решает ряд государственных задач: 
снижение пожарной опасности в лесах, обе-
спечение санитарных норм в насаждениях 
и лесосеке, и это надо учитывать.

Первичное 
или вторичное?
Сырьё для производства гофрокартона и 
гофроупаковки закупается на российских 
предприятиях и делится на две группы: из 
первичного волокна и из макулатурного 
(вторичного) волокна. Обе группы нахо-
дятся в одних границах рынка и в одной 
конкурентной среде.

Разница в цене между первичным и 
вторичным сырьём на сегодняшний день 
составляет около 8%, исходя из каче-
ственных характеристик, которые являют-
ся определяющими для производителей 
гофроупаковки. Производители товаров 
из отходов/вторичного сырья формируют 
рынок и ценообразование, так как занима-
ют около 72% рынка. При этом, по оценкам 
экспертов, собираемость макулатуры для 
производства макулатурного сырья в РФ со-

ставляет 87–89%, что является предельно 
допустимым уровнем.

Дальнейшее увеличение ставки платы за 
экосбор с учётом роста норматива утили-
зации отходов от использования товаров 
и упаковки до 100% не окажет влияния 
на увеличение собираемости макулатуры, 
учитывая её фактический уровень.

В условиях уже существующего или про-
гнозируемого (по разным оценкам) про-
фицита гофропродукции в стране отрасль, 
вероятнее всего, столкнётся с внутренней 
конкуренцией между производителями 
первичного целлюлозного волокна и ма-
кулатурного при государственном протек-
ционизме в пользу последних.

– С учётом актуализации Стратегии 
развития лесного комплекса пред-
лагается сохранить действующие 
ставки экосбора и установить прямой 
порядок возврата средств экосбора на 
цели строительства и реконструкции 
объектов для утилизации отходов, – 
резюмировал председатель комитета 
ТПП РФ по предпринимательству в 
лесном комплексе Николай Кротов.

Соб. инф.
Фото из архива редакции
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Картон с серебром
В Калининграде учёные Балтийского феде-
рального университета имени Иммануила 
Канта разработали антимикробную упаковку, 
способную продлить срок годности продуктов 
и сократить количество пищевых отходов. 
В лаборатории микробиологии и биотехноло-
гий института создали технологию пропитки 
картона составом на основе коллоидного се-
ребра. Разработка стала результатом 18-месяч-
ных исследований. Как объяснила старший на-
учный сотрудник лаборатории Юлия Куликова, 
частицы серебра внедряются внутрь упаковки, 
благодаря чему она сохраняет антибактериаль-
ные свойства даже при повреждении. Вещество 
уничтожает вирусы и бактерии в малых дозах, 
не вредя человеку.

Новая упаковка уже запущена в произ-
водство. Уникальный состав делает картон 
устойчивым к грибкам и микробам, что осо-
бенно важно при повторном использовании. 
Потенциально технология может применяться 
в медицинской сфере и в производстве анти-
септической косметики.

Bumprom.ru

Выйти из бизнеса
Компания International Paper объявила о за-
крытии, конверсии и продаже нескольких 
предприятий в США и Мексике. Группа плани-
рует полностью выйти из бизнеса по производ-
ству формованного волокна, а предприятие в 
Рино (штат Невада) переоборудуют под про-
изводство упаковочной продукции.
Также будут закрыты производство упаковки 
в Мэрионе (штат Огайо) и предприятие по 
переработке в Уичито (штат Канзас). В об-
щей сложности объявленные меры затронут 
134 рабочих места.

В Мексике International Paper планирует 
продажу завода по выпуску тарного картона в 
Халапе и перерабатывающего предприятия в 
Аподаке. Недавно компания также объявила о 
мерах по оптимизации производства гофриро-
ванной упаковки в Великобритании.

Lesprominform.ru

Кризис в Индии
Рынок тарного картона и макулатуры в Индии 
переживает один из самых тяжёлых периодов 
за последний год. Отрасль столкнулась с трой-
ным ударом: рекордно низкими ценами, вя-
лым спросом и острым кризисом ликвидности.
Задержки оплаты со стороны покупателей 
создали серьёзные проблемы с денежным 
потоком у поставщиков. Страх перед ростом 
просроченной задолженности заставил по-
ставщиков макулатуры сократить отгрузки 
на фабрики. 

Рост себестоимости и падение объёмов 
сильно ударили по рентабельности сборщиков 
макулатуры. Многие едва покрывают основ-
ные расходы. Запасы макулатуры на заводах 
минимальны.

Liga-pm.ru

Будем на связи 
Первую в России деревянную мачту сотовой 
связи установили в Вологодской области. 
20-метровая вышка состоит из двух клеё-
ных деревянных конструкций по 10 метров 
каждая. 
Зона покрытия мобильной связи в России ра-
стёт, требуя каждый год установки тысяч новых 
вышек, зачастую в удалённой и труднодоступ-
ной местности. Благодаря развитию техноло-
гий деревянного строительства современные 
мачтовые сооружения из дерева оказываются 
такими же надёжными, устойчивыми и долго-
вечными, как и традиционные металлические. 
Их преимущество – относительно малый вес, 
что облегчает доставку конструкций в трудно-
доступные территории и их монтаж.

Forestcomplex.ru
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Окончание.
Начало на стр. 1
Так, уже сейчас специалисты исследуют
и подбирают оптимальный состав пита-
тельной среды для выращивания посадоч-
ного материала в климатических условиях 
Арктики, а также разрабатывают биоразла-
гаемые кассеты из отходов целлюлозного 
производства. Изделия смогут заменить 
пластиковые аналоги и повысить прижи-
ваемость саженцев. Для реализации ком-
плексного проекта комбинат уже закупил 
необходимое лабораторное оборудова-
ние, которое размещено непосредственно 
в центре, на производственных площадках 
комбината и в лабораториях САФУ.

Союз природы 
и технологий
Руководитель лесного селекционно-
семеноводческого центра (ЛССЦ) Дми-
трий Засухин провёл для участников 
торжественного открытия экскурсию. 
В лесосеменном отделении размещены 
сушильные шкафы, барабаны, оборудо-
вание для сортировки и обеззараживания 
– вся эта техника пока без работы, горячая 
пора здесь начнётся зимой, когда созре-
ют семена хвойных пород. Установлен в 
этом отделении и большой холодильник 
для хранения материала, сейчас там на-
ходятся полторы тонны семян, заготов-
ленных обособленными подразделениями 
ООО ПКП «Титан». 

– Открытие питомника на АЦБК – 
это событие, которого мы ждали 
с особым нетерпением, – признался 
генеральный директор ООО ПКП 
«Титан» Алексей Крупцов. – Занима-
ясь лесовосстановлением на своих 
участках, мы сталкиваемся с тем, 
что далеко не весь посадочный мате-
риал показывает хорошую приживае-
мость. А здесь есть грамотные специ-
алисты, которые сумеют вырастить 
качественные сеянцы. Будем сеять, 
высаживать и растить!

В дальнейшем на базе ЛССЦ планирует-
ся заложить и собственные маточные план-
тации, чтобы обеспечивать себя здоровым, 
качественным посадочным материалом. 
Кроме того, в перспективе возможно и 
выращивание декоративных растений для 
озеленения Новодвинска, Архангельска, 
Северодвинска. 

– Уже сейчас Архангельский ЦБК не 
только крупнейший производитель 
картона и целлюлозы из дерева, но и 
самого дерева, – отметил начальник 
лесного селекционно-семеноводческого 
центра АЦБК Дмитрий Засухин. 
– Выращивание в нашем центре по-
садочного материала, планомерное 
создание рукотворных лесов, без со-
мнений, оптимизирует процесс лесо-
восстановления. У нас большие планы!

Общий объём инвестиций в зелёный 
проект составит до 1,3 миллиарда руб-
лей. Технология выращивания позволит 
получать два урожая в год. В части науч-
но-технического сопровождения проекта 
комбинату помогли учёные Северного 
(Арктического) федерального универ-
ситета имени М.В. Ломоносова. Сейчас 
особое внимание уделяется подбору оп-
тимального состава субстрата –например, 
пробовали добавлять в почву отходы водо-
рослевого производства. Качество торфа 
оказывает серьёзное влияние на развитие 
сеянца, поэтому глава региона дал пору-
чение подобрать качественный материал 
из местных месторождений. 

– В Архангельской области более двух 
тысяч месторождений торфа, уве-
рена, мы сможем обеспечить новый 
центр необходимым сырьём, – под-
твердила министр природных ре-
сурсов и ЛПК региона Анна Шевелева. 
– Ежегодно в Поморье высаживается 
до 14 миллионов сеянцев сосны и ели, 
а те объёмы, которые сегодня заявля-
ет питомник АЦБК, позволят нам не 
только количественно отработать 
этот вопрос, но и качественно улуч-
шить лесопосадки.

Основные арендованные лесные участ-
ки АЦБК и компаний-партнёров распо-
ложены в северо-восточной части Ар-
хангельской области, поэтому решение 
о размещении ЛССЦ в Новодвинске, по-
близости от производственной площадки 
комбината, стало оптимальным логисти-
ческим и инженерным решением. Этапы 
технологии выращивания здесь соответ-
ствуют стадиям естественного жизненного 
цикла деревьев. В теплицах питомника 
предусмотрены система климат-контроля, 
регулярный полив и подкормка сеянцев. 
Правда, в текущем году высадку второй 
ротации пришлось искусственно попри-
держать: ночи этим летом необычайно 
холодные даже для Севера – у нежных 
сеянцев может случиться стресс. 

Зелёная планета
В открытии питомника приняла участие 
делегация Международного научно-прак-
тического экофорума «Земляне», кото-
рый в эти дни проходил в Архангельске. 

Студенты разных стран объединились, 
чтобы разработать проекты для решения 
самых острых экологических вопросов 
не только Севера, но и всей планеты. Так, 
команда Российской академии народного 
хозяйства и государственной службы при 
Президенте РФ представила инициативу 
по переработке отходов на отдалённых 
территориях Арктики. Идею предполагает-
ся апробировать на Соловецких островах 
и, если она себя хорошо зарекомендует, 
масштабировать на весь Север. 

– В нашем проекте мы делаем упор 
на коммуникативный аспект: будем 
пытаться поменять паттерны-об-
разцы поведения людей в сторону эко-
логической осознанности, – объясняет 
студентка Вероника Жибинова. – Мы 
выбрали для старта именно Соловки 
для того, чтобы туристы смогли увез-
ти наши идеи на «большую землю». 

Свои разработки участники молодёж-
ного форума ещё только оформляют, а на 
примере лесного селекционно-семеновод-
ческого центра АЦБК смогли увидеть, как 
воплощаются в жизнь масштабные про-
граммы. Вероника Жибинова ещё ни разу 
сама не сажала дерево, и ёлочка, которую 
она увезёт с собой из Новодвинска в Один-
цово, станет для неё особенно памятной. 

ЛССЦ только открылся, а первые выра-
щенные здесь сеянцы уже отправляются в 
другие города, страны и, конечно,  районы 
Архангельской области. Зеленей, Земля!

Ольга ВОРОНИНА
Фото Сергея СЮРИНА

ЦИФРА1,3
миллиарда
рублей –

объём инвестиций 
в строительство лесного 
селекционно-семеноводческого 
центра

Лето, музыка, друзья
В городском парке состоялся II открытый фести-
валь активной молодёжи «Ра-та-та». Организа-
тором мероприятия выступила администрация 
города совместно с Новодвинским культурным 
центром и молодёжными объединениями.
Программа фестиваля включала разнообразные 
активности: ярмарку, настольные игры, кон-
цертную программу с участием музыкальных 
коллективов из Новодвинска и Архангельска, 
соревнования по стритболу, фуд-корт, различ-
ные мастер-классы, демонстрирующие талант и 
креативность нашей молодёжи. Организаторы 
«Ра-та-та» уверены, что этот фестиваль продол-
жит развиваться дальше, привлекая всё большее 
число молодых талантов.

Vk.com/forumnovodvinsk

Безопасный отдых
С 1 по 31 июля в Архангельской области усиле-
ны меры по профилактике несчастных случаев 
на водных объектах. На данный момент во всех 
муниципалитетах введён запрет на купание в 
опасных и неподготовленных местах.
Как отметил заместитель начальника Главного 
управления МЧС России по Архангельской обла-
сти Никита Горяев, ежегодно ключевой пробле-
мой региона является недостаточное количество 
оборудованных пляжей и мест отдыха у воды.

В настоящее время водолазы центра граж-
данской защиты населения завершают проверку 
дна акваторий в местах отдыха людей у воды. 
Уже обследованы 17 участков, в ближайшие дни 
планируется провести завершающие работы ещё 
на двух территориях. В центр государственной 
инспекции по маломерным судам поступило 
13 заявок на открытие новых пляжей, четыре 
из них находятся в детских оздоровительных 
лагерях.

Агентство государственной 
противопожарной службы и гражданской 

защиты Архангельской области
Министерство образования 

Архангельской области

Социальный десант 
в Новодвинске
Жители Новодвинска смогут проконсультиро-
ваться по вопросам медицинского обслуживания, 
социальных пособий, юридических услуг, поста-
новки на учёт в качестве безработного, а также 
лично обратиться с интересующими вопросами к 
представителям власти.
В четверг, 10 июля, с 15.00 до 17.00 в кадровом 
центре Новодвинска по адресу: ул. Двинская, 38, 
состоится акция «Социальный десант», в рамках ко-
торой консультативную поддержку обратившимся 
окажут представители органов социальной защиты 
населения, кадрового центра, комплексного центра 
социального обслуживания, администрации Ново-
двинска, городского Совета депутатов, централь-
ной больницы и государственной юридической 
службы.

Vk.com/forumnovodvinsk

Новый светофор
1 июля в Новодвинске на перекрёстке улиц Про-
летарской и Советов был подключён светофор-
ный объект. Его установка состоялась благодаря 
участию города в региональной программе по 
обеспечению безопасности дорожного движения.
Всего на реализацию проекта было выделе-
но порядка 1,9 миллиона рублей, из которых 
1,5 миллиона поступили из областного бюджета, а 
оставшиеся 400 тысяч обеспечил местный бюджет.

Администрация Новодвинска совместно с со-
трудниками Госавтоинспекции призывают авто-
любителей и пешеходов ответственно относиться 
к соблюдению правил дорожного движения и 
неукоснительно следовать сигналам нового све-
тофорного объекта.

Novadmin.gosuslugi.ru
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Здесь рождаются книги
ЦИФРА

100
участников со всей страны

Около

стали делегатами 
IV Всероссийской 

конференции-практикума 
«Будущее корпоративной книги 

в корпоративных 
коммуникациях»

Новая юбилейная книга комбината 
Подчеркнём: очень ценно, что руководство комбина-
та всегда поддерживает добрую традицию готовить 
корпоративные издания к юбилейным датам. 

еперь раскроем большой секрет. К 85-ле-
тию предприятия будет выпущена новая 
книга Архангельского ЦБК. Это будет са-
мый масштабный издательский проект 

нашей компании за всю её историю – тысячи героев 
повествования, тысячи архивных документов, газет-
ных публикаций и иллюстраций. Авторами издания 
стали сотрудники управления по корпоративным 
проектам Павел Фасонов и Елена Захарова. 

– Работа над этой книгой велась несколько лет, 
был сформирован экспертный совет проекта, 
в который вошли ветераны, представители 
руководства комбината, известные учёные, би-

блиографы и журналисты, – прокомментировал 
Павел Фасонов. – Этот историко-литератур-
ный труд расскажет о летописи комбината в 
XX веке, когда создавалась основа его нынешних 
свершений, а также о Новодвинске. Это роман 
об искренней вере в светлое завтра, о тру-
долюбии, ответственности и преданности 
коллективу.

Книга адресуется тем, кто интересуется развити-
ем лесной промышленности России, а также работ-
никам и ветеранам предприятия, жителям города, 
представителям отраслевых компаний, научного и 
журналистского сообществ, всем, кто любит историю. 
Любопытно, что издание будет включать элементы 
дополненной реальности, увидеть которые можно с 
помощью гаджетов.

Т

Архангельский ЦБК вновь стал главной площадкой для проведения Все-
российской конференции-практикума «Будущее корпоративной книги в 
корпоративных коммуникациях». Это мероприятие национального мас-
штаба проводится на комбинате в четвёртый раз. 

Участники – 
со всей России

рганизаторами конфе-
ренции стали АО «Архан-
гельский ЦБК и Академия 
коммуникации и инфор-

мации «Серебряные нити» (Мо-
сква). Стратегическими партнёрами 
конференции являются Торгово-
промышленная палата РФ, РАО 
«Бумпром», Северный (Арктический) 
федеральный университет имени 
М.В. Ломоносова и Архангельская 
областная научная библиотека име-
ни Н.А. Добролюбова.

В мероприятии приняли участие 
около 100 делегатов. Среди них 
– руководители и сотрудники ком-
муникационных, маркетинговых, ре-
кламных, PR-служб, департаментов 
по связям с общественностью пред-
приятий и организаций, производ-
ственных холдингов, госструктур; 
главные редакторы корпоративных 
изданий; руководители дизайнер-
ских агентств и типографий, жур-
налисты, художники и фотографы, 
сотрудники библиотек и вузов Рос-
сийской Федерации

Как отметил в приветствии гостям 
генеральный директор АЦБК Дми-
трий Крылов, комбинат является ин-
формационно открытой компанией, 
которая проводит многовекторную 
социальную политику, в том числе 
в плане просветительской деятель-
ности. Дмитрий Александрович по-
желал участникам плодотворной 
работы, успешно обменяться полез-
ным опытом, новыми технологиями, 
эффективными форматами продви-
жения книг.

Наше предприятие по праву яв-
ляется главной площадкой этого 
события всероссийского масштаба. 
Издания Архангельского ЦБК не-
однократно признавались лучши-
ми корпоративными книгами на 
Национальном конкурсе корпора-
тивных медиа «Серебряные нити». 
В частности, двухтомник комбината 
«Рождение гиганта. 1934–1940» и 
«Время подвига. 1941–1945», соз-
дателями которого являются сотруд-
ники управления по корпоративным 
проектам Павел Фасонов и Елена 
Захарова, удостаивался лауреатских 
наград на литературном конкурсе 
«Книга года», а его авторы были от-
мечены межрегиональной премией 
имени М.В. Ломоносова. Всего за 

последние 15 лет комбинат подго-
товил или оказал помощь в созда-
нии десятка интересных книжных 
проектов.

Дань уважения 
традициям
Перед началом работы конферен-
ции корпоративной книги прозвуча-
ли видеоприветствия от президента 
Торгово-промышленной палаты 
России Сергея Катырина и депутата 
Государственной Думы РФ, прези-
дента РАО «Бумпром» Александра 
Спиридонова.

Как подчеркнула на открытии 
ректор Академии коммуникации 
и информации, доктор филологи-
ческих наук Наталья Муравьёва, 
число участников Всероссийской 
книжной конференции-практикума 
постоянно растёт. Книга, в том числе 
и корпоративная, живёт вечно. Это 
тонкий интеллектуальный продукт, 
задачей которого является раскры-
тие разных сторон жизни компании.

Причём сегодня некоторые книги 
предприятий и организаций пред-
ставляют собой не просто сухие 
сводки статистики с глянцевыми 
обложками, а полноценные издания, 
которые своей живой и образной 
формой повествования привлекают 
внимание широкой аудитории.

– Поддержка книгоиздания 
– это неотъемлемая часть 
нашей социальной деятельно-
сти, – отметила администра-
тивный директор комбината 
Ольга Саввина. – Причём целе-
вая аудитория очень разная. 
Это дошколята и школьники, 
жители города и работники 
предприятия. Наши книги – это 
дань уважения традициям, их 
сбережение, передача опыта 
будущим поколениям.

– Архангельский ЦБК, его руко-
водство чтит свою историю, 
своих работников и ветера-
нов, жителей Новодвинска, – 
продолжила мысль начальник 
управления по корпоративным 
проектам, главный редактор 
газеты «Бумажник» Елена За-
харова. – Поэтому мы посто-
янно говорим о ярких трудовых 
заслугах и успехах. Самым эф-

фективным инструментом для 
этого являются книги. Корпо-
ративный издательский про-
ект вполне может быть 
высокохудожественным 
творческим произведе-
нием.

Технологии 
просвещения
Участником конференции 
стала директор областной 
научной библиотеки имени 
Н .А . Добролюбова  Ольга 
Стёпина. По словам Ольги Генна-
дьевны, Архангельский ЦБК сегодня 
находится в лидерах корпоратив-
ного книгоиздания. Радует, что его 
опыт в этой сфере сегодня транс-
лируется на всю Россию, является 
образцом для других компаний.

Стоит отметить, что с помощью 
подобных изданий можно не только 
рассказывать о предприятиях, но 
и выполнять важнейшие практи-
ческие задачи. Например, в части 
профориентации. Это особенно 
актуально в условиях, когда оте-
чественные компании испытывают 
проблемы с кадрами. Так, пред-
ставители Уральского турбинного 
завода побывали на конференции в 
прошлом году, и у них родилась идея 
создать корпоративное издание в 
виде комиксов, ориентированных 
на молодёжь. 

– Для нас очень важно привлечь 
внимание представителей 
нового поколения. За кем они 
– за тем и будущее, – поде-
лилась начальник управления 
по связям с общественностью 
Уральского турбинного завода 
Ольга Кошелева. – Как знать, 
возможно, ознакомившись с 
этим проектом, они решат в 
будущем прийти работать в 
наш коллектив. 

Организаторы мероприятия от-
мечают, что с момента проведения 
первого форума корпоративные 
книги стали разнообразнее и инте-
реснее. Кроме того, конференция 
стала важным событием в книжной 
жизни Поморья.

Выступление на мероприятии 
кандидата педагогических наук 
и опытного редактора корпора-
тивных изданий Андрея Жданова 
было посвящено психологическим 

аспектам взаимодействия между 
заказчиками, создателями книг и 
целевой аудиторией. Он разобрал 
типичные ситуации, возникающие 
в процессе подготовки изданий. Как 
подчеркнул спикер, особый акцент 
следует делать на взаимодействии с 
читателями, а также на презентации 
в виде перформанса.

Как и ожидалось, конференция 
включала массу интересных и по-
лезных мероприятий. С каждым 
годом форум растёт и развивается, 
расширяется география его участ-
ников, а кто-то приезжает уже не в 
первый раз.

– Состоялось много ярких ма-
стер-классов, в ходе которых 
участники рассказывали о том, 
как они делают свои книги, – по-
делилась руководитель образо-
вательных и консалтинговых 
программ Академии коммуника-

ции и информации «Серебряные 
нити» Ксения Хлыстун. – При-
думывать новые подходы край-
не важно. С корпоративным 
изданием должна знакомиться 
широкая аудитория, а не узкий 
круг специалистов.  

Итак, книжные технологии меня-
ются, но одно остаётся неизменным: 
это востребованный продукт, кото-
рый выступает не только в качестве 
информирующего ресурса, но и 
как позиционирующий инструмент. 
Качественно сделать издание под 
силу только крупным и успешным 
компаниям, которые заботятся о 
своём имидже и высоком статусе в 
обществе и бизнес-среде. К таким 
предприятиям, безусловно, относит-
ся Архангельский ЦБК. 

Павел ФАСОНОВ
Фото Сергея СЮРИНА



Разговор по душам
Новодвинске Эмилию Сверчкову 
многие знают как талантливого пе-
дагога, активную общественницу, 
прекрасного человека. Но немногим 

известно, что наша героиня – одна из тех, чьё 
детство украла война и чья жизнь в огненные 
сороковые каждый день подвергалась смер-
тельной опасности. В июньские дни, когда по 
всей стране проходят митинги памяти в честь 
погибших в боях Великой Отечественной 
войны, замученных в фашистской неволе, 
умерших в тылу от голода, наш корреспондент 
Марина Коконцева отправилась в гости к Эми-
лии Семёновне, чтобы услышать её историю. 

Атмосфера, царящая в светлой, уютной 
квартире нашей героини, помогла ещё больше 
узнать о ней, прочувствовать рассказанную 
летопись судьбы… Старенькое советское, но 
ещё вполне «живое» пианино, памятные чёр-
но-белые снимки в антресоли, множество книг 
на полках, среди которых есть очень редкие 
экземпляры, уникальные издания. Каждая 
вещь, предмет, фотография – это часть жизни 
Эмилии Сверчковой, история семьи, нашей 
страны и целой эпохи…

Интервью незаметно превратилось в раз-
говор по душам – тёплый, искренний, откро-
венный…

Выжить вопреки
Эмилия Сверчкова родилась в стране, объятой 
войной. Поэтому о Великой Отечественной 
знает не понаслышке. Во время творческих 
встреч с детьми она часто делится воспоми-
наниями о том времени. «А вы знаете, что 
каждый 20-й ребёнок погиб в войну? Умер от 
рук фашистов или от холода, голода, болезней. 
Знаете, что Архангельск был на втором месте 
после Ленинграда по смертности мирного на-
селения? Половина младенцев, родившихся в 
1941-м и 1942-м, не дожили до года. Мне по-
везло, я оказалась в другой половине...» – при 
этих словах у нашей героини дрожит голос и 
наворачиваются слёзы.

Она появилась на свет весной 1942 года, 
в самое тяжёлое для нашей страны время. 
Отец погиб на фронте, даже не узнав, что 
на родине, в деревне Кехте, у него родилась 
дочка с красивым именем Эмилия. Папой всю 
свою жизнь наша героиня называла отчима 
Семёна Ивановича Лазуткина, который растил 
её с ранних лет, любил, воспитывал и считал 
родной.

Детство, которого 
не было
1942 год был самым тяжёлым для Архангель-
ска. 24 августа немецко-фашистская эскадри-
лья совершила первый массовый налёт на 
город. Более 40 самолётов вражеской авиации 
сбросили тысячи бомб как на промышленные 
объекты, так и на жилые кварталы.

К тому времени семья Эмилии Семёновны 
уже перебралась из Кехты в посёлок Вороши-
ловский. Во время бомбёжки мама хватала 
маленькую Милю и её брата Рудика в охапку и 
бежала укрываться в бомбоубежище. Эмилия 
Семёновна и сегодня хорошо помнит место-
нахождение этого спасительного бункера в 
районе кафе «Скиф».

Военные годы наша героиня почти не пом-
нит, ведь она была совсем крохой. О том, как 
выживали и спасались от голода, ей расска-
зывала мама Марфа Степановна, или, как все 
её звали, Шунечка.

– У мамы от голода не было молока, и она 
кормила меня, новорождённую, ячменным 
хлебом, – говорит Эмилия Семёновна. 

»
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Эмилия Сверчкова: 
жизнь, посвящённая людям
«Учитель от Бога, одарённая личность, человек высоких представлений о совести и поря-
дочности», – так говорят про Эмилию Семёновну Сверчкову. Наша героиня половину своей 
жизни посвятила педагогике. Она заслуженный учитель Российской Федерации, имеет мно-
жество наград и званий. Но самая дорогая и высокая её награда – это уважение, признание 
и любовь учеников и коллег. 

– Хлеб из ячменя – это ведь не ржаной, 
он такой колючий был, жёсткий. Мама 
жевала его, боясь проглотить, а потом 
кашицу завязывала в тряпицу, мочила её 
в тёплой воде и вкладывала мне в рот. 
Я сосала и успокаивалась.

А вот послевоенные годы врезались в па-
мять Эмилии Сверчковой очень отчётливо. 
На всю жизнь она запомнила день, когда от-
менили продуктовые карточки и они с братом 
впервые вдоволь наелись хлеба. Никогда не 
забудет и едкий, тяжёлый запах тюленьего 
жира. А ведь этот зверёк спас северян от го-
лодной смерти в военные годы. Недаром 
в Архангельске установлен памятник 
тюленю-спасителю.

– Мама рукой зажимала мне 
нос, приходилось откры-
вать рот, и она клала мне 
ложку с тюленьим жиром 
и зажимала губы, чтобы 
я проглотила. Иначе бы 
не выжила, – рассказы-
вает Эмилия Семёновна. 

Помнит Эмилия Сверчкова, 
как мама впервые купила на 
рынке пучок из пяти морковок. 
До чего же сладкие они были, 
как конфеты!

– Когда внуки спрашивают: 
«Бабушка, а какие конфеты ты в дет-
стве любила?» – отвечаю: «Никакие». 
Я не знала их вкуса, – говорит Эмилия 
Семёновна. – Не знала и вкуса молока. 
Его в моём детстве тоже не было. У де-
тей войны не было игрушек, карандашей. 
Да и детства не было. Но на жизнь и на 
судьбу никогда не жалуюсь. Я счастливая! 

Эмилия Семёновна действительно познала 
счастье в полной мере: как жена, мама, чело-
век труда. Она выбрала профессию, ставшую 
призванием, которой она посвятила всю 
жизнь. Вышла замуж за достойного человека, 
создала дружную семью. С любимым мужем 
Вениамином Сверчковым более полувека 
прожили в счастливом браке. За достойный 
пример семьи их пара награждена медалью 
«За любовь и верность».

Супруги Сверчковы вырастили двух замеча-
тельных дочерей, которые подарили им трёх 
внуков и четырёх правнуков.

Учитель – 
высокое призвание
Педагогическая деятельность Эмилии Сверч-
ковой отмечена орденом «Знак Почёта», 
медалью «Ветеран труда», множеством по-
чётных грамот и благодарностей. Она имеет 
звание «Отличник народного просвещения» 
и является заслуженным учителем Россий-
ской Федерации.

А этой весной глава города Александр Че-
чулин вручил нашей героине нагрудный знак 
«За заслуги перед городом Новодвинском». 
И Эмилия Семёновна продолжает принимать 
поздравления с заслуженной наградой.

 
– Мой телефон и так редко молчит, 
а в последнее время разрывается от 
звонков, – отмечает Эмилия Семёновна. 
– Все поздравляют с наградой, с прошед-
шим днём рождения. Часто принимаю 
гостей дома – родных, друзей, коллег, 
официальных лиц. Очень приятно, что 
не забывают ученики, мои выпускни-
ки. Помню и люблю каждого из них. 
Вы знаете, какие слова они мне написали 

в день рождения? «Вы дарили нам зна-
ния, мы Вам дарим любовь. Мы склоняем 
головы перед Вашей добротой и мудро-
стью». Это выпуск 1996 года. Тронули 
до слёз…

Свой трудовой путь Эмилия Семёновна 
начала в школе № 80 (теперь школа №1) мо-
лоденькой учительницей начальных классов 
и проработала здесь долгие годы, ни разу не 
изменив своей школе. Она почти полвека от-
дала профессии, а это эпоха, целая жизнь, без 
остатка подаренная детям и любимой работе. 
Не одно поколение новодвинцев вырастила 
и воспитала Эмилия Сверчкова за полвека.

Все годы жизни Эмилия Семёновна ведёт 
большую общественную работу: сейчас она 
член городского совета женщин. Любимое 
занятие – проведение литературных вечеров, 
где наша героиня рассказывает слушателям 
о поэтах и прозаиках, праздничных датах, 
причём старается подойти к материалу твор-
чески, нестандартно. Эмилия Сверчкова не 
пользуется Интернетом, всю информацию 
ищет на страницах книг, журналов, газет. Это 
серьёзный труд, но он дарит ей удоволь-
ствие, а главное – приносит пользу: делает 
жизнь горожан интереснее, ярче, расширяет 
кругозор.

Семейные реликвии
В роду Эмилии Семёновны есть замечательная 
традиция – из поколения в поколение пере-
давать семейные реликвии. Например, цар-
скую монету 1819 года, а также юбилейные 
монеты Победы. На видном месте за стеклом 
антресоли – фотография 1918 года. В шка-
фу Эмилии Семёновны бережно хранится 
платье из голубого капрона, в котором она 
63 года назад познакомилась с будущим му-
жем Вениамином.

Человек с непростой судьбой, насыщен-
ной жизнью, интересный собеседник, мудрая 
женщина, приветливая, доброжелательная, 
искренняя. Это всё о нашей героине, которая 
считает смыслом своей жизни делать добро и 
приносить пользу.

Несмотря на проблемы со здоровьем, у 
Эмилии Семёновны ещё много сил, энергии, 
планов, а главное – желания творить и отда-
вать. Ей хочется ещё так много успеть, дого-
ворить, рассказать, научить…

Эмилия Семёновна, крепкого здоровья Вам 
и низкий поклон за труд и его плоды, за само-
отдачу, неравнодушие, любовь к людям и за 
вашу честную историю! 

Марина КОКОНЦЕВА 
Фото из архива героини статьи 

Педагогическая деятельность Эмилии Сверчковой Педагогическая деятельность Эмилии Сверчковой 
отмечена орденом «Знак Почёта», медалью «Вете-отмечена орденом «Знак Почёта», медалью «Вете-
ран труда», множеством почётных грамот и благо-ран труда», множеством почётных грамот и благо-

дарностей. Она имеет звание «Отличник народного про-дарностей. Она имеет звание «Отличник народного про-
свещения» и является заслуженным учителем Российской свещения» и является заслуженным учителем Российской 
Федерации. В этом году нашей героине вручён нагрудный Федерации. В этом году нашей героине вручён нагрудный 
знак «За заслуги перед городом Новодвинском».знак «За заслуги перед городом Новодвинском».  
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ОВЕН
Возможны неудачи в ком-
мерческих делах, их луч-
ше отложить. Середина 
недели потребует сил и 
внимания на работе, так что постарай-
тесь высыпаться и не планировать на 
эти дни встречи. А в выходные стоит 
решать бытовые проблемы, которые 
давно откладывались. 
Благоприятные дни: 8, 9
Неплагоприятных нет

ТЕЛЕЦ
Неделя будет спокойной. 
Постарайтесь не спорить 
с теми, от кого зависите, – 
возможны плохие послед-
ствия. Окончание рабочей недели при-
несёт удовлетворение от выполненных 
дел. Так что в выходные можно устроить 
себе праздник лентяя или встретиться 
с друзьями и приятно провести время. 
Благоприятные дни: 9, 10
Неплагоприятный: 7

БЛИЗНЕЦЫ
Продуктивная неделя. 
Уделите внимание стар-
шим родственникам – им 
это нужно. Начинайте го-
товиться к уикенду заранее, чтобы всё 
получилось. Окажите помощь любому, 
кто за ней обратится, даже если особой 
любви к просителю не испытываете. Вы-
ходные дни выпадут суматошные, но вы 
останетесь довольны. 
Благоприятные дни: 12, 13
Неплагоприятный: 11

РАК
Придётся решать мно-
жество мелких проблем, 
поэтому спокойная в 
эмоциональном плане 
середина недели покажется подарком 
судьбы. Сейчас вам, возможно, вернут 
старый долг – деньгами либо услугой. 
В выходные доверьтесь своей интуиции. 
Главное – не поступайтесь принципами 
и не забывайте о людях, за которых 
отвечаете.
Благоприятные дни: 11, 12
Неплагоприятный: 13

ЛЕВ
Неделя начнётся рутиной. 
Но к её середине вам по-
надобится эмоциональ-
ный всплеск. Лучше всего 
выбрать время для любимого дела или 
сходить с друзьями в баню, сауну. Вы-
ходные посвятите семье: поверьте, это 
нужно не только им, вы тоже получите 
удовольствие.
Благоприятные дни: 8, 10
Неплагоприятный: 7

ДЕВА
Смело отстаивайте свою 
точку зрения, и люди пой-
дут за вами. Возможны 
пустые денежные траты: 
три раза подумайте, пре-
жде чем что-то покупать. В выходные 
ваша помощь понадобится семье: не 
планируйте ничего серьёзного на эти 
дни, потому что ни сил, ни времени не 
хватит.
Благоприятные дни: 10, 11
Неплагоприятный: 12

ВЕСЫ
Не исключена потеря 
или растрата – береги-
те деньги и следите за 
имуществом. Излишняя 
доверчивость может сыграть с вами 
дурную шутку. Вы получите предложе-
ние, которое многое сможет изменить в 
вашей жизни, – не упустите удачу. По-
старайтесь не ввязываться в конфлик-
ты, особенно если вас провоцируют.
Благоприятные дни: 7, 8
Неплагоприятный: 13

СКОРПИОН
Старайтесь не перегру-
жать себя и беречь здо-
ровье: вы сейчас особо 
уязвимы. Долгосрочный 
проект, наконец, заработает и принесёт 
доходы. Появится ощущение, что вы 
забыли о чём-то важном. Это просто 
усталость, позвольте себе в выходные 
полноценный отдых.
Благоприятные дни: 11, 12
Неплагоприятный: 13

СТРЕЛЕЦ
Если решили избавиться 
от вредных привычек 
– сейчас самое время. 
Только не забывайте, что 
задуманное – дело не одного дня. Об-
ратитесь к близким, они помогут. При-
ятные встречи со старыми друзьями и 
родными подарят радость и помогут 
забыть старые обиды.
Благоприятные дни: 7, 8
Неплагоприятный: 11

КОЗЕРОГ
Не обещайте ничего в 
начале недели – не полу-
чится выполнить. Не пла-
нируйте важных встреч. 
Запаситесь терпением. Романтикам 
в выходные улыбнётся удача: любые 
действия увенчаются успехом, особен-
но проведённые на свежем воздухе.
Благоприятные дни: 9, 10
Неплагоприятный: 13

ВОДОЛЕЙ
Неделя начнётся с мел-
ких капризов близких и 
недовольства началь-
ства. Лишь к выходным 
вы почувствуете, что справляетесь 
и всё делаете верно. Откажитесь от 
«выгодного» предложения, которое 
может выставить вас не в лучшем све-
те. В выходные займитесь бытовыми 
проблемами.
Благоприятные дни: 7, 8
Неплагоприятный: 9

РЫБЫ
Сейчас будет уместно 
начать новый проект. 
Только не забывайте, что 
домашние дела никто не 
отменял, ими тоже придётся занимать-
ся, поэтому на друзей времени не оста-
нется. Суббота пройдёт в искристом 
настроении. Если не злоупотреблять 
развлечениями, то и воскресенье будет 
не хуже.
Благоприятные дни: 11, 13
Неплагоприятный: 10

Из открытых источников

На этой неделе звёзды наиболее благосклонны к представителям огненных (Овен, 
Лев, Стрелец) и земных (Телец, Дева, Козерог) знаков зодиака. 
Понедельник. Довольно авантюрный день. В первую очередь это касается парт-
нёрских отношений. 
Вторник. Может запомниться как день разочарований. Купите себе какую-нибудь 
безделушку, недорогую, но красивую. Она поднимет вам настроение.
Среда. Один из самых сложных дней. И думать забудьте про важные встречи, 
переговоры и прочее.
Четверг. Лучший день недели. Есть надежда преуспеть в делах и финансах. 
Особенно позитивным должен оказаться вечер.
Пятница. Нейтральный день. Не стоит заниматься ничем новым и важным. Зато 
вечер вполне неплох, энергичен и оптимистичен.
Суббота. Не стоит залёживаться в постели: утро – отличный момент для про-
бежек и тренировок. 
Воскресенье. Никаких важных дел сегодня не планируйте. Впрочем, выход в 
театр, на концерт или выставку будет очень кстати. 

В добрый час, 
выпускники!
27 июня во Дворце культуры 
АО «БЫТ» состоялся тради-
ционный бал выпускников 
«Звёздный билет», кото-
рый стал ярким финаль-
ным аккордом школь-
ной жизни для 179 
новодвинских один-
надцатиклассников.

Всё 
получится! 

о с л е д н и й 
школьный бал 
запоминается на 
всю жизнь. Это фи-

нал длинного пути по дороге 
знаний. Позади 11 лет учёбы, 
последний звонок, экзамена-
ционные волнения и успешные 
результаты. Теперь ребят ждут 
новые возможности и новая, уже 
взрослая жизнь. 

С приветственным словом к вы-
пускникам обратился глава города 
Александр Чечулин.

– Дорогие выпускники! Сейчас 
для вас открыты все перспек-

тивы. Отважно 
двигайтесь 

к  ц е л и , 
продол-
жа й т е 
учиться 
и разви-

ваться, 
мечтай-

те и сози-
д а й т е . Желаю вам успешно-
го поступления в выбранные 
учебные заведения. Уверен 
– всё получится! – отметил 
Александр Сергеевич.

Представители администрации, 
общественных организаций и пред-
приятий Новодвинска выразили 
слова благодарности учителям за 
высокое служение избранному 
делу, творческий поиск, душевную 
щедрость, а родителям – за помощь 
и поддержку. Сами выпускники го-
ворили спасибо педагогам, папам и 
мамам, с добротой и теплом вспоми-
нали школьные годы – время счаст-
ливых открытий и интересных забот.

– Сегодня особенный празд-
ник – день, когда вы стоите 

на пороге нового 
этапа в жиз-

ни. Пусть 
ваш даль-
н е й ш и й 
п у т ь 
б у д е т 
светлым, 

а решения 
– смелыми, – 

обратилась к выпускникам с 
напутственным словом ад-
министративный директор 
Архангельского ЦБК Ольга 
Саввина. – Не бойтесь пробо-
вать новое, ошибаться и снова 
подниматься. Помните, что 
любые вершины покоряются 
тем, кто верит в себя и идёт 
вперёд, несмотря на трудно-
сти. Удачи вам! 

Вперёд, за мечтой! 
Как и в прошлые годы, вручение 
медалей стало ключевым мо-
ментом городского бала. В этом 
году 16 выпускников получили 
золотые медали Российской Фе-
дерации «За особые успехи в 
учении» и 15 – серебряные ме-
дали Архангельской области. Семь 
активных и одарённых выпускни-
ков отмечены наградой «Звезда 
надежды – 2025». Эти ребята по-
беждали в олимпиадах, проявили 
себя в спортивных состязаниях, 
творческих и патриотических ме-
роприятиях, став примером для 
одноклассников.

В перерывах между награжде-
ниями выпускники дарили гостям 
праздника творческие номера – 
прощальные вальсы. Этот танец 
является символом расставания 
со школой и начала взрослой 
жизни. Галантные юноши и оча-
ровательные девушки изящно 
кружились, собирая бурные ова-
ции зрителей.

Мечты у вчерашних школьников 
исключительно светлые: больше пу-
тешествовать, заниматься любимым 
делом и создать крепкую семью.

 
– К каждому выпуску в нашей 
школе мы относимся бережно, 
с переживаниями и тревогой и 
всегда надеемся, что в жизни 
ребят всё сложится отлич-
но, а задуманное – сбудется. 
Верим, что они обязательно 
найдут свою дорогу в жизни 
и будут счастливы! – отме-
тила директор школы №2 
Татьяна Кривоногова. 

Получение аттестата о среднем 
образовании – важное событие для 
молодых людей, впереди у них по-
ступление в высшие и средние учеб-
ные заведения и множество планов, 
которые нужно реализовать. Жела-
ем удачи и значимых свершений! 

Подготовил 
Андрей РАЗМЫСЛОВ 

Фото Анны ФЕДОРЕНКО 
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выпускников
новодвинских школ 
стали участниками 
«Звёздного билета – 2025» 



Формирование устойчивого бу-
дущего через инновации об-
судили на Международном 
научно-практическом эко-
л о г и ч е с к о м  ф о р у м е 
«Земляне», который про-
ходил в Поморье с 24 по 
29 июня. Особое вни-
мание на мероприятии 
уделили внедрению пер-
спективных решений и 
технологий, которые будут 
способствовать сохране-
нию уникальной природы 
Севера.  В масштабном собы-
тии приняли участие студенты, 
учёные, политики, предприни-
матели, представители различных 
предприятий, в том числе Архан-
гельского ЦБК. 

Сохраним 
экологию Арктики

ентральное событие фо-
рума – интеллектуаль-
ная битва студентов из 
21 страны по созданию ин-

новационных разработок, направ-
ленных на экологическое переосмыс-
ление технологического развития. 
В центре внимания – сохранение 
природы Арктики, развитие устой-
чивых городов, климат, энергетика 
будущего. Студенты из 27 универ-
ситетов России и мира собрались в 
инновационном лагере под Холмо-
горами, чтобы представить эколо-
гические проекты мирового уровня.

– Это разговор о будущем, где 
инновации не разрушают, а вос-

станавливают, 
где  эколо -

г и ч н о с т ь 
– не огра-
ничение , 
а ключ к 
устойчи-

в о м у  р о -
сту, – от-

метил губер-
натор Архангельской области 
Александр Цыбульский.

Также в рамках форума состоя-
лась сессия «Управление климатом: 
от сценариев к решениям. Природа 
для будущих поколений: как соблю-
сти баланс интересов?». Участники 
обсудили вопросы сохранения ба-
ланса между промышленным осво-
ением лесов и защитой окружаю-
щей среды. На сессии прозвучало 
много важных вопросов. Например, 
каким будет климат планеты через 
20, 50, 100 лет? Возможно ли не 
просто адаптироваться, а научиться 
управлять климатическими про-
цессами, сохраняя промышленное 
развитие и экологическое равно-
весие? Как промышленность может 
быть экологически нейтральной 
или даже полезной для экосистемы 
планеты? 

Природоохранная 
стратегия 
Крупные промышленные корпора-
ции продемонстрировали, каким 
образом они выстраивают страте-
гию «нулевого вреда» для человека 
и окружающей среды. Архангель-
ский ЦБК на форуме представила 
начальник отдела экологии Юлия 
Конина, которая рассказала о клима-
тической деятельности предприятия. 
Сегодня комбинат уделяет серьёз-
ное внимание снижению выбросов 
парниковых газов и повышению 
энергоэффективности. Предприятие 

–М
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АКЦИЯ Каким будет климат?

инвестирует в модернизацию 
производственных мощностей 
и внедряет наилучшие доступ-
ные технологии для снижения 
воздействия на окружающую 
среду.  Климатическая повестка 
является постоянным элементом 
работы Архангельского ЦБК, ко-
торый последовательно реализу-
ет природосберегающие техно-
логии и стремится к достижению 
международных стандартов в 
области экологии.  

Помимо научных дискуссий в 
Поморье состоялись различные 
природоохранные акции. Так, 
«земляне» очистили от мусора 
один из пляжей Беломорья, поса-
дили деревья на острове Ягры и 
сиреневую аллею на Приморском 
бульваре в Северодвинске, при-
соединившись к Международ-

ной акции «Сад Памяти – 2025». 
Также в рамках международного 
форума состоялась уникальная 
выставка экоарта проекта «Герои 
вне времени». Используя вто-
ричное сырьё, художники из 
разных городов России создали 
арт-объекты, посвящённые лю-
дям, стоявшим за научными и 
географическими открытиями, 
глобальными политическими и 
экономическими переменами.

Организаторы форума «Зем-
ляне» – правительство Архан-
гельской области, Всероссийское 
экологическое движение «Эко-
система» и Московский иннова-
ционный кластер «Ломоносов».

Подготовила 
Анна СОЛОВЬЁВА 

Фото из открытых источников 

Климатиче-Климатиче-
ская повест-ская повест-
ка является ка является 

постоянным эле-постоянным эле-
ментом работы Ар-ментом работы Ар-
хангельского ЦБК, хангельского ЦБК, 
который последо-который последо-
вательно реализует вательно реализует 
природосберегаю-природосберегаю-
щие технологии и щие технологии и 
стремится к дости-стремится к дости-
жению международ-жению международ-
ных стандартов в ных стандартов в 
области экологии.области экологии.

»
Яблони и кедры 
в Новодвинске 
В День молодёжи в городе бумажников состоялась акция по посадке 
кедров на территории второго корпуса Новодвинской спортшколы 
имени Сергея Быкова. В событии приняли участие активисты моло-
дёжных объединений, в том числе работники Архангельского ЦБК, 
депутаты, представители администрации города. 

ы считаем, что за-
ботиться о природе 
– значит строить 
будущее. Такие акции 

сближают жителей и дела-
ют Новодвинск уютнее и кра-
сивее. Приятно чувствовать, 
что наши усилия заметны и 
востребованы, – рассказал 
председатель совета моло-
дёжи при главе Новодвинска, 
варщик блока цехов произ-
водства картона Архангель-
ского ЦБК Виталий Коробов.

Вместе с молодёжью выса-
живал кедры и депутат Архан-
гельского областного Собрания, 
начальник автотранспортного 
управления комбината Леонид 
Капориков.  

– Это замечательная ини-
циатива! Радует, что моло-
дёжь привлекла к ней и своих 
друзей, членов семей, – от-
метил Леонид Фёдорович. 
– Когда молодое поколение 
выбирает не просто отдых, 
а созидательное дело – это 
дорогого стоит. Лучший 
пример ответственного 
отношения к своей малой 
родине! 

Активисты молодёжного совета 
Архангельского ЦБК в июне при-
няли участие в нескольких меро-
приятиях по посадке деревьев.

– В День молодёжи сажали 
кедры, а 4 июня в рамках 
международной акции «Сад 
Памяти» рядом с Новодвин-
ским медицинским центром 
высадили саженцы яблонь, 

– рассказал председатель 
молодёжного совета АЦБК, 
начальник лаборатории кон-
троля металлов ремонтно-
механического производства 
Сергей Живулин. – Масштаб-
ное событие «Сад Памяти» 
проходит в честь защитни-
ков нашего Отечества, их 
подвигов. Это возможность 
сказать спасибо поколению 
победителей. Важно, что при-
соединиться к акции может 
любой желающий. 

Глава города Александр Чечу-
лин выразил огромную благодар-
ность участникам экологических 
инициатив, отметив их актуаль-
ность. 

– Когда молодёжь сама реша-
ет проводить природовос-
становительные акции, это 
вдохновляет и восхищает. 
Создавая сегодня зелёный ка-
питал родного города, вы 
вносите значимый вклад в его 
развитие на долгие годы. Так 
формируются экологическая 
культура и бережное отноше-
ние к окружающей среде, – под-
черкнул Александр Сергеевич.

Участники событий уверены, 
что такие мероприятия важны для 
укрепления связи между поко-
лениями и повышения комфорта 
городской среды. А нам особенно 
приятно, что идеи посадки де-
ревьев принадлежат активным и 
энергичным молодым людям горо-
да и комбината. Это вдохновляет! 

Соб. инф. 
Фото активистов 

молодёжного совета АЦБК 
и Ирины ДИЧЕНКОВОЙ



Восточная изюминка
етвёртый год подряд Архангель-
ский ЦБК, профсоюзная органи-
зация комбината и федерация 
спортивного туризма города 

Новодвинска устраивают долгожданное лет-
нее мероприятие – турслёт. 

В этот раз организаторы получили шесть 
заявок от команд, причём половина участ-
ников оказались новичками. Среди них была 
и сборная с необычным названием «Маша 
и жизнь в гареме», в состав которой вошли 
токарь третьего разряда ремонтно-механи-
ческого производства Екатерина Лисицына, 
специалист отдела таможенного оформления 
Елена Черницына, кладовщик склада картона 
Мария Коломенская и такелажник участка 
складского хозяйства Андрей Шунин.

– Все участники нашей команды рабо-
тают в разных подразделениях. Позна-
комились мы совсем недавно. Это слу-
чилось в Коряжме на профсоюзном слё-
те-семинаре работников предприятий 
лесного комплекса. После продуктивно 
проведённого времени мы решили уча-
ствовать в турслёте в составе одной 
сборной, – рассказала Елена Черницына. 

Как вы могли заметить, у команды креа-
тивное название. Оно связано с восточной 
тематикой. Когда игроки обсуждали идею 
творческого номера, то вспомнили знамени-
тую песню из фильма «Кавказская пленница»: 
«Если б я был султан, я б имел трёх жён». Так 
было принято решение устроить сценку, где 
Андрей Николаевич будет в роли султана, 
а три участницы – его жёнами. По словам 
зрителей, номер получился оригинальным и 
задорным. Кстати, к кулинарному конкурсу 
коллеги также подошли творчески и пригото-
вили в казане на костре шурпу – заправочный 
суп, популярный в кухне Ближнего Востока.

Команда «Маша и жизнь в гареме» была 
серьёзно настроена на победу. Благодаря сла-
женной работе участники завоевали почётное 
первое место в соревнованиях по туристиче-
ским навыкам, а в спасательных работах на 
воде получили серебро. Поздравляем!

Преодолевая страх
Турслёт – это не только про весёлые конкур-
сы, но и про преодоление себя. Например, 
Елена Черницына боится высоты и воды. На 
туристическом многоборье она встретилась 
лицом к лицу со своими страхами.

– Больше всего пугала канатная перепра-
ва, но поддержка организаторов, команды 
и семьи помогли мне успешно справиться 
с испытанием. Теперь я знаю, что смогу 
всё, что захочу! Особенно было приятно, 
когда сын Егор после каждого задания 
подбегал ко мне, обнимал и говорил, какая 
я молодец. Это дорогого стоит, – поде-
лилась Елена Александровна.
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Дружно, ярко, активно! Именно так прошли июньские выходные у работ-
ников АО «Архангельский ЦБК», АО «БЫТ» и ООО «Архбум». Поводом для 
отличного настроения стал корпоративный туристический слёт, который 
по традиции проходил на берегу реки Брусовицы 21 и 22 июня. Это два 
незабываемых дня, много позитива, спорта и общения!

– Несмотря на дух со-
перничества, на сорев-
нованиях все болеют 
друг за друга, пережи-
вают и поддерживают. 
Потому что в некоторых 
заданиях главным сопер-
ником игрока становится он 
сам, здесь уже главное – превоз-
мочь волнение и выполнить зада-
ние, доказав себе, что всё невозможное 
возможно, – подчеркнула председатель 
профсоюзной организации АЦБК Анна 
Носова.

Семейная традиция
Собрать команду на турслёт можно не толь-
ко с коллегами, но и с родственниками или 
друзьями. Кладовщик склада целлюлозы и 
бумаги Елена Новикова каждый год участву-
ет в спортивном празднике вместе с семьёй.

– Дети всегда с нетерпением ждут 
турслёт. В этом году сын Илья подрос и 
смог вместе со мной, мужем и старшей 
сестрой Алёной принять в нём участие, 
а главными нашими болельщиками были 
шестилетний сын Рома и мини-йорк 
Милана, – рассказывает Елена Борисовна.

Кстати, Рома буквально вырос на глазах 
организаторов, ведь мальчик ездит на тури-
стический слёт с трёх лет и всегда участвует 
в детской полосе препятствий.

– Для меня самым сложным сорев-
нованием стало водное многоборье. 
Алёна и Илья по-взрослому подошли к 
соревнованиям, везде прилагали макси-
мальные усилия. Несмотря на все слож-
ности, наша команда успешно с ними 
справилась и заняла третье место! 
С уверенностью скажу, что мы обожаем 
турслёты. Это всегда заряд энергии и 
море впечатлений. А спустя время мы 
с улыбкой вспоминаем дни, проведённые 
вместе на природе, – поделилась Елена 
Новикова.

– Слёт – это активный отдых, встречи 
с друзьями, приобретение навыков выжи-
вания и полное единение с природой. Це-
лых два дня жизнь кипит без Интернета, 
настоящий цифровой детокс! – отмети-
ла Анна Носова. – Попав на турслёт один 
раз, точно знаешь, что в следующем году 
всеми силами будешь стараться поехать 
снова, чтобы окунуться в эту особенную 
атмосферу.

В 2026 году состоится юбилейный, пятый 
турслёт. Участников точно будет ждать что-то 
особенное. Не упустите возможность получить 
незабываемые воспоминания!

Софья САИТБАТАЛОВА
Фото Екатерины ТЕЛЮКИНОЙ
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Больше, чем путешествие! 


